


Морфемы ,в которых может 
встретиться данная орфограмма

       Корень

       Суффикс

       Окончание



• В корне слова после шипящих 
под ударением слышим  звук [О], 
а писать следует Ё

• Это правило применимо во всех частях речи 
(глаголах, существительных ,прилагательных и т.д.)

• Ш..л ,ш..лковый ,ш..рстка,
• ж..рнов ,ж..луди, жж..ный,щ..чка, 

щ..лкнуть, ч..ткий ,ч..лка, ч..
рный 

• Проверка



•Шёл ,шёлковый, 
шёрстка, жёрнов, 
жёлуди, жжёный, 
щёчка,    щёлкнуть, 
чёткий,  чёлка, чёрный 



Такие написания можно проверить:

• Шёл – шедший (в проверочном слове
   точно слышно ,что буквы О нет)

• шёлк  - шелковистый
• Жёлтый - желтеть



Запомнить! Это исключения (т.е 
они записываются не по правилу)

• Крыжовник ,шорох ,шов ,капюшон, 
чопорный ,шоры ,шомпол ,трущобы, 
обжора ,трещотка

• Также следует помнить ,как пишутся 
иноязычные слова

• шоколад ,шофер ,жокей ,жонглер, 
шотландец, Шотландия ,шок ,шорты

• и др. 



Словарная работа
1.ШОМПОЛ, –а, мн. –а, –ов, м. Стержень для чистки и смазки канала 
ствола ручного стрелкового оружия или, в старину, для забивания заряда в 
ружья, заряжаемые с дула. 
2.ЧОПОРНЫЙ, –ая, –ое; –рен, –рна. Чрезмерно строгий и принуждённый в 
поведении, в соблюдении приличий. Ч. человек. Ч. ответ.
3.ТРУЩОБА, –ы, ж.
1. Труднопроходимое, густо заросшее место. Лесные трущобы.
2. Грязное и тесное, ветхое жильё, а также (мн.) тесно застроенная, 
неблагоустроенная часть города, обычно на окраинах, где живёт беднота.
 4.ШОРЫ, шор. В упряжи: боковые щитки на уровне глаз животного, не 
дающие возможности глядеть в стороны.
5.ТРЕЩОТКА, –и. ж. 
1. Устройство, издающее треск. Игрушка-трещотка
2. Народный ударный музыкальный инструмент — нанизанные на шнур 
(шнуры) деревянные пластинки, издающие сухие звонкие звуки.
3. м. и ж. Человек, который громко, без умолку говорит, таратора.



Окончания существительных и 
прилагательных после шипящих и Ц 

зависят от ударения 
   
   Врач′ом 
• Дворц′ом
• шалаш′ом
• пальтец′о
• певц′ов

• тов′арищем
• полот′енцем
• зад′ачей
• с′ердце
• м′аршем



Выводы

• После шипящих и Ц в 
окончаниях существительных 
под ударением пишется буква    
без ударения мы должны 
записать букву  

,



Выбор гласной Е или О в суффиксах
 прилагательных и существительных
 имеет такое же правило.

Например : девчо′нка ,медвежо′нок ,
камышо′вый

•камышом
•  товарищем

Выбор гласной Е или О в суффиксах
 прилагательных и существительных
 имеет такое же правило.

Например : девчо′нка ,медвежо′нок ,
камышо′вый



Домашняя работа

• Выполнить письменно упражнения 
442 ,444 ,выучить 

 § 86


